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记者昨日从省教育厅获悉，为确保学校
食堂的食品安全，按照教育部统一部署，全
省各地将开展学校食堂食品安全整治，严防
食物中毒事件发生。

按照要求，全省各类学校必须首先针对
本校食堂食品安全展开全面自查，各类学校
重点自查食堂是否获得餐饮许可，管理制度
是否落实，人员健康管理是否到位，原料采购、
加工制作、食品添加剂使用是否规范，清洗消
毒是否符合规定等。此外，为防止学校食堂
发生食物中毒事件，省教育厅要求，严禁高等
院校以外的各类学校食堂加工制作冷荤凉
菜，严禁违规加工制作豆角。尤其是各类学

校严禁食堂采购、贮存、使用亚硝酸盐。
专项整治行动期间，教育部门将与各地

食品药品监管部门联合组成检查组，对各类
学校食堂尤其是中小学和托幼机构食堂进
行拉网式检查，不留死角。对发现存在安全
隐患的，要责令限期整改，整改不到位的，要
依法严厉处理，该罚款的罚款，该吊证的吊
证。此外，根据检查结果，各地还要对各类
学校食堂食品安全进行分类排名，并将工作
突出的学校食堂向社会公布。对违反规定
没有认真开展自查且发生食物中毒，造成严
重社会影响的，一律吊销其餐饮服务许可
证，并向社会公布。 晚报记者 张竞昳

全省开展学校食堂食品安全整治
严防食物中毒事件发生

“家庭中三代之内无大学生，农村户籍”
这是中国人大自主招生所推“圆梦计划”对考生资格的一条要求

考生很纠结“家里有人上过大学也成坏事儿了”
业内人士分析，此举也许意在让“寒门能出贵子”

随着全国各
高校自主招生政
策的陆续出台，不
少有心人发现了
一个共同现象：今
年，“中学校长实
名 推 荐 制 ”以 及

“面向欠发达地区
中学推出特殊政
策”这两项内容，
似乎备受名校青
睐。

继北大、清华
公布自主招生新
政后，昨日，中国
人民大学也在其
官方网站上公布
了该校的自主招
生政策：将在2012
年自主选拔录取
招生考试中实行

“ 校 长 直 通 车 计
划 ”和“ 圆 梦 计
划”。

其中，圆梦计
划 关 于“ 考 生 资
格”的表述，尤其
引人关注：被推荐
的考生原则上要
求平时成绩排名
为所在中学的前
10%，且家庭中三
代之内无大学生
的 农 村 户 籍 学
生。不少考生和
家长看到后不禁
感慨：“这是哪门
子规定？也太雷
人了吧？”

晚报记者 张竞昳

中国人民大学拟在 2012年自主选拔录取招
生考试中推行“校长直通车计划”和“圆梦计划”。

其中，“校长直通车计划”主要在自主选拔录
取过程中招收各地区拔尖中学中综合素质高或
具有某方面特长且具有人民大学相关学科培养
潜质的应届高中毕业生。“圆梦计划”主要在自主
选拔录取过程中招收在县及县以下地区学校就
读，学习成绩优秀或具有某方面培养潜能的应届
农村生源高中毕业生。

被推荐的“校长直通车计划”和“圆梦计划”
的考生可以直接进入面试环节，不用参加笔试。
取得预录资格的考生，仍需参加全国高考，如高
考成绩达到生源省份一批录取控制线，学校将予
录取。如具有保送生条件，还可申请参加保送生
考试（含笔试），考试合格可纳入保送生招生序
列。

这两项计划对推荐学校和被推荐考生有一
个共同要求：都需要中学校长实名向人民大学推

荐。学校将通过专家组综合评定、信息公开、资
格复审、社会监督等多渠道确保实行该计划的公
平、公正。

考试集中在北京进行，考生家庭经济确有困
难的，可提出申请和相关证明材料，学校将根据
具体情况为其赞助参加考试的必要费用。另外，
通过“圆梦计划”考入的新生，入学时申请资助
的，将为其开辟绿色通道，保证大学期间的学习
和生活费用。

人民大学此次公布的自主招生政策，并不
包含具有推荐资格中学的名单，只是针对一些
具体要求进行了概括性描述。

跟北大的“校长推荐制”以及清华的“领
军计划”差不多，人民大学“校长直通车计
划”规定：具有推荐资格的中学名单主要
根据学校的生源基地情况和各中学近年
考入中国人民大学的学生质量、数量及在

校综合表现确定。适当接受部分自愿申
请且在当地生源质量好、具有突出办学特
色的中学。

“圆梦计划”将通过中国人民大学招生网开
通中学申请渠道，有意向的中学可通过人大招
生网自愿提出申请，由学校进行审核确定该中
学是否具有直荐考生资格。审核时拟对与人民
大学签有省校、市校共建协议的省、市所属中学

和中西部及欠发达地区的中学适当倾斜。“圆梦
计划”每年拟选定50所县及县以下生源好、信誉
好的中学。

学校将组织专家组对被推荐考生的平时
成绩、竞赛获奖、社会工作、个人陈述等进行
综合评价后，最终确定其考试资格并上网公
示。如本学年没有符合条件的学生，可不推
荐考生。

【目前进展】 推荐资格中学名单尚未公布

“校长直通车计划”要求，被推荐的考生原则
上要求平时成绩排名为所在中学的前10%，综合
素质高，或具有某方面特长且具有学校相关学科
培养潜质。

“圆梦计划”的对象是在县及县以下地区学
校就读，学习成绩优秀或具有某方面培养潜能的
应届农村生源高中毕业生，被推荐的考生原则上
要求平时成绩排名为所在中学的前 10%且家庭
中三代之内无大学生的农村户籍学生。

“成绩好、综合素质强、有某方面特长，学校
对‘校长推荐’学生的这些要求很容易理解。但

‘圆梦计划’就太雷人了吧？为什么要求‘三代
之内无大学生’呢？依据的是什么？”来自农村
的高二学生小李在网上看到消息后，特别不
解。他说，自己向室友们传达了这一新闻后，
他们寝室立即乱成了一锅粥，甚至有人以为他
在开玩笑，“你别逗了，如果是真的，那一定是学
校弄错了。”

一些同学认为，这违背了此项计划的初衷，
既然是为了帮助没有条件读书的学生，那么有
能力和有希望的学生应一视同仁，而关于三代
之内无大学生的条件本身没有根据，是令人无
法理解的荒诞要求。反之，如果家庭三代之内
有大学生的学生因此而失去上学的机会，那上
大学岂不是成了坏事儿？这项措施在鼓励学生
上大学的同时，是否也限制了更多可能上大学
的学生前途？

【考生热议】“圆梦计划”有点儿雷人

“人民大学这次给优秀的农村考生开辟一条
特别通道，圆一些家庭渴望子女升入一流大学学
习的梦想，这个方向很好。”郑州大学招生负责人
表示，对于人民大学此次公布的政策，要两面看，

“出台一些对所谓的‘弱势群体’有利的措施，借
此提高这部分人群的录取率，是一件很有意义的
事情。”

他说，近来，关于“寒门难出贵子”的讨论一
直都没有停过。高考面前，每个人的机会都
是相对均等的，但是，在比例越来越高的名校

自主招生面前，那些来自贫困家庭、农村偏远
地区的考生，确实吃很大的亏。由于享受不
到优质的教育资源，他们在综合素质方面自
然会差一些，但是他们身上也具有自强不息、
能吃苦等优秀品质。现在，清华、人大等各个
名校在自主招生中专门为这部分考生给予优
惠政策，开辟“绿色通道”，这种改变和尝试是
积极的。

该负责人介绍，历史上，美国也曾经针对国
内的西班牙裔、非洲裔等国民推出过特殊政策，

鼓励和动员这一不注重教育的人群主动接受教
育，“他们的政策，力度比中国要大”。当然，在中
国，不重视教育的问题应该并不存在，大多数家
庭还是希望孩子可以通过读书、上学改变命运
的。

关于“三代之内无大学生”的规定，他表示，
每项政策的出台，都会有它的背景，“设置这个条
件，人大应该是有充分考虑的，关键问题是，‘三
代之内无大学生’这一群体到底有多少人？不知
道学校有没有统计，这一点很重要。”

【业内声音】 给农村学子开辟特殊通道的做法是好的

【学校回应】


